

# CORPORATIVO

Rogelio Varela

## Sectur reconoce afectación turística

La influenza humana amenaza con enfermar seriamente al cuarto generador de divisas del país.



Rodolfo Elizondo Torres.



Ernesto Coppel.



Félix González Canto.

Mientras la pandemia del virus A (H1N1) se extiende ya a 24 países, según la Organización Mundial de la Salud (OMS), las cancelaciones de reservaciones en los hoteles de los principales destinos turísticos se multiplican.

Agregue que desde la semana pasada las líneas aéreas nacionales y extranjeras han ampliado las cancelaciones de sus vuelos.

Sólo en el caso del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) en los últimos dos días se cancelaron 250 vuelos, lo que ha encendido las luces de alarma.

Por lo pronto, esta semana los factores de ocupación de los hoteles en la ciudad de México se han desplomado al 10 por ciento, mientras que en el caso de la Riviera Maya ese indicador oscila entre 25 y 30 por ciento, dependiendo del tipo de hotel.

Incluso en el caso de los hoteleros de Cancún y Playa del Carmen ya se analiza con seriedad el cierre parcial de algunas unidades, algo que no se veía desde el 11 de septiembre de 2001, cuando el turismo estadounidense mostró claros signos de pánico por los ataques terroristas.

Ante ese panorama, ayer se reunió el secretario de Turismo, Rodolfo Elizondo Torres, con empresarios del sector y algunos gobernadores para tratar de diseñar un plan de emergencia para reactivar a la llamada industria sin chimeneas.

Entre los empresarios que estuvieron en la encerrona, anote a Rafael Armendáriz, de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles



Continúa en siguiente hoja

(AMHM); **Francisco Mijares**, de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac); **Pablo Azcárraga**, de la Asociación Mexicana de Desarrolladores Turísticos (Amde-tur); **Ernesto Coppel**, presidente del Consejo Nacional Empresarial Turístico (CNET); **Miguel Torruco**, de la Confederación Nacional Turística (CNT), y **Mario Sánchez Ruiz**, de la Concanaco-Servytur.

En paralelo, Elizondo Torres ha sostenido encuentros con ejecutivos de varias líneas aéreas que no han tenido otra que dejar varios aviones en tierra, además de las empresas que manejan cruceros que han sido otra fuente de divisas creciente.

Por el lado de los gobernadores, al llamado del titular de Sectur en primera instancia acudieron los mandatarios de Quintana Roo, **Félix González Canto**; Jalisco, **Emilio González Márquez**; Nayarit, **Ney González Sánchez**; Baja California Sur, **Narciso Agúndez Montaña**, y Guerrero, **Zeferino Torreblanca Galindo**.

La realidad es que existe preocupación tanto de empresarios como de gobernadores, ya que en estados como Quintana Roo y Guerrero el turismo es el principal motor económico, y la mayoría de los analistas serios hablan

de que la crisis de miedo a contraer la influenza humana podría ocasionar una caída en los niveles de ocupación que podría durar de tres a seis meses.

Usted sabe que el turismo es la cuarta fuente de divisas del país después de la inversión extranjera directa, petróleo y remesas, sólo en 2008 se recibieron alrededor de 13 mil 700 millones de dólares y ya se adelanta la pérdida de 40 por ciento de esos recursos.

Una de las inquietudes de los asistentes a la reunión es cómo va a reaccionar el mercado turístico en caso que se dé un rebrote de la influenza, como ha sido la tónica en otras latitudes con el mane-

jo de ese tipo de virus, por lo que una vez salvada esa posibilidad el planteamiento será reanudar las labores de promoción.

La postura de Elizondo Torres ha sido frenar ese tipo de inversiones hasta que la posibilidad de contagio de la influenza desaparez-

ca, lo que ha sido avalado por los empresarios, ya que se reconoce que tardará un rato para que los turistas extranjeros pierdan el miedo a venir a México.

Esto no obstante que la Organización Panamericana de la Salud (OPS) confirmó que los viajes a los destinos turísticos de México son seguros en la medida que se sigan las recomendaciones de la OMS para mantener los hábitos higiénicos.

Y bueno, para Sectur cualquier plan para tratar de reanimar a la industria turística se requerirá de apoyos fiscales y regulatorios, de ahí que se

tengan que sumar medidas concretas de Hacienda, Economía y la Secretaría del Trabajo.

La ocupación hotelera en la ciudad de México ha caído a niveles de

**10**  
POR CIENTO  
por la influenza

## HOTELES QUINTANA ROO

En la Riviera Maya se plantea el cierre parcial de hoteles ante la menor llegada de turistas extranjeros

Fecha <b>08.05.2009</b>	Sección <b>Negocios</b>	Página <b>18</b>
----------------------------	----------------------------	---------------------

## La ruta del dinero...

### *Volaris espera caída en ingresos*

En más de las secuelas de la influenza sobre las finanzas de los prestadores de servicios, la aerolínea de bajo costo Volaris, que comanda **Pedro Aspe Armella** y dirige **Enrique Beltrarena**, ya adelanta que sus ingresos en mayo podrían caer 40 por ciento por las cancelaciones en cascada. La afectación en los factores de ocupación se están presentando tanto en los vuelos a destinos turísticos como a plazas de negocios como Monterrey. Y bueno, la cosa no parará ahí, ya que Volaris estima que la caída en ingresos se puede prolongar hasta septiembre. Concretamente para junio el desplome en ingresos sería de 30 por ciento, en julio de 20 y para agosto alcanzaría solo 10 por ciento. El caso es que la empresa está sudando sangre y aplaudió los apoyos anunciado esta semana por la Secretaría de Hacienda, de **Agustín Carstens**, aunque la incógnita es si serán suficientes. Y es que en la aviación comercial tal parece que las malas noticias nunca terminan, pues en 2008 el sector se afectó por la subida en el combustible, así como por devaluación, que ha pegado en especial a las aerolíneas que tienen ingresos en pesos y casi todas sus deudas con costo en dólares, como es el caso de Volaris, que para tratar de equilibrar un poco la balanza ha iniciado sus vuelos a Estados Unidos.

### *Portabilidad favorece a Telcel*

La portabilidad en el negocio de telefonía celular lejos de debilitar la presencia de Telcel la ha favorecido. De acuerdo con datos de la Cofetel, que comanda **Héctor Osuna**, al cierre de abril el operador que dirige **Daniel Hajj Aboumrad** recibió de otras empresas poco más de 87 mil nuevos abonados, mientras que Movistar, de **Francisco Gil Díaz**, hasta el cuarto mes de 2009 perdió alrededor de 75 mil 700 clientes que decidieron irse con otras firmas de celulares. Como sea, la portabilidad debe verse como una regulación que favorece la competencia, lo que ha hecho que todas las empresas del sector hayan tenido que flexibilizar sus planes tarifarios, especialmente con tarifas más atractivas y nuevos servicios.

### *Nueva fecha para Expo Danza*

Usted sabe que uno de los sectores que ha sufrido afectado por las recientes medidas sanitarias aplicadas en la ciudad de México es el de ferias y exposiciones, pues diferentes organizaciones tuvieron que modificar las fechas que tenían para presentarse en el World Trade Center. En este contexto, Borivaland, que dirigen **Jaime Borines** y **Renán Cruz**, confirmó que Expo Danza 2009 se presentará los días 10, 11 y 12 de julio, sustituyendo la fecha previa de este fin de semana en el recinto de avenida Insurgentes. Ahora ese acto se verá enriquecido con más participantes, entre los que se encuentran embajadas, 150 empresas y organismos de la danza, cultura, micros, pequeñas y medianas empresas, así como gobiernos de los estados presentando danza y cultura regionales en 150 stands y un volumen de negocios superior a cinco millones de pesos.

### *Reabren cines en el DF*

En más del negocio de entretenimiento, la Canacine, que comanda **Alejandro Ramírez**, informó que desde ayer reabrieron sin ningún contratiempo las salas de cine que operan en el Distrito Federal. Estamos hablando de 594 salas que se sumaron a otras tres mil 775 unidades que están en el interior del país y que tratan de normalizar su actividad. Para poder abrir las empresas exhibidoras tuvieron que acatar una serie de disposiciones de la Secretaría de Salud, entre ellas evitar las aglomeraciones y limpiar exhaustivamente las áreas de butacas y sanitarios. Agregue que todos los empleados de los cines deberán llevar cubrebocas, y los que trabajan en el área de preparación de alimentos tendrán que usar guantes. ☒